
  

 
 

輔導老師：蘇芳瑩老師 指導老師：高金美老師 

在竹圍的 169 天 

數學科黃駿麒的實習歷程檔案 

 

  



  

 
 

 

 

 

2 行政實習 

  竹圍採取的是每一個月進行一次處室輪調的方式。好處是每一個處室都可以大致了

解到工作內容，但缺點是有一些活動剛好是在月末月初舉行，上一個月底開始進行準備

工作，活動正式舉辦時可能需要交接和調整時會有一點麻煩。 

 

2.1 教務處 

8月在教務前因為還是在暑假期間，雖然有暑輔，但是只上半天，而且不是全校學

生都有參與，所以更多的工作是在做開學的準備工作。 

2.2 圖書館 

2.2.1圖書館利用推廣教育 

  在 9月時向國高中新生們介紹圖書館的

資源和使用方法。每一位實習生負責一班的

介紹，拿著一樣的＂教材＂，但是每個人的

風格不一樣，不同班級的氣氛也不一樣，出

來的成效和反應也是各不相同。 

 

2.2.3國際教育 

  這個月了解到的國際教育主要有兩部份，一個是美加的接待事項，一個是日本姐妹

校要來進班的情況。美加方面主要是參觀了接待家庭培訓的情況，日本的方面除了接待

家庭和學校的進班外，學校還要準備很多的東西，甚至是悠遊卡可不可以一起弄學生卡

這種事也要處理，比想像中的事項更多也更繁雜。 

 



  

 
 

 

 

 

2.3 輔導處 

  輔導處的工作主要分為特教，情緒輔導和升學及就業輔導。因為大部份都和學生個

資或需長期處理照顧有關，所以不太可能突然就交給我們，所以實際的工作可能都是聽

老師們的處理、還有幫忙發放資料。 

2.3.3 就業輔導 2.3.4 技職參訪 

  

教育與就業儲蓄帳戶的方案宣導。 第一次段考後到工所高職參訪 

學生在惇敘工商實際體驗製造音控燈 

 

2.4 學務處 

2.4.1社團參加校外擺攤 

  10月 26日的時候參與了在關渡宮舉行的鬧熱關渡節活動，

因為班上有學生參與踩街表演，所以就也想去看看。實際分配到

是擺攤的部份，但畢竟只是當天去看看有沒有發生什麼情況，所

以其實沒有真的參與到太多。但也看到一些學生會犯的錯誤，像

是沒有去簽到，在現場才討論規則要不要改動等等。但是整體來

說還算是順利。學校和社區之間的連結也是不可或缺的內容，從

課程資源到學生來源也是需要社區支持。 



  

 
 

 

3導師實習 

3.1 班經理念 

  我覺得對於學生來說，比起學科的內容，在學校更重要的是學會怎樣與人相處，並

且在學科之外找到自己的興趣。如果知道自己的興趣，當然學科成績也能提升，但是更

重要的是知道自己要做什麼。特別是很多學生都有補助，再加上現在是網絡世代，如果

想學的話有各種方法，更重要的是要培養出態度。簡單來說我的班經理念就是成績不是

最重要，但是至少要努力過，而更重要的是待人接物的態度。 

3.2 班經心得 

  802班共 22名學生，其中 15男 7女，

沒有特殊生。有兩名轉學生。 

  9月開始接觸班級，因為已是第二年，

老師和學生都有一定默契，對彼此的情況

都已經有一定的理解。學生是不是對＂學

習＂還有興趣，會不會已經有放棄的情況

發生？而且不同於七年級剛進來老師會盯

很緊，九年級有升學的壓力，八年級整體

會是較放鬆的狀態。 

 

    這半年在竹圍的輔導老師是蘇芳瑩老師

（左圖中），老師的班經方式和我理想的差距不

大。幫助學生自己去決定想做什麼，需要什麼。

老師再提供需要的幫助。比方說有一些班級很看

重大隊接力，午休都會整班去練習，我們班沒有

這種強硬的內容，都是看學生需要什麼，想要什

麼，再給予幫助。比如說想要在隔宿時跳舞，老

師是給予提醒，需要怎樣去安排工作，需要什麼時間完成到怎樣的程度。老師只是指導、

幫助，實際完成需要的還是學生的努力。 

 



  

 
 

 

 

 

3.2.1 聯絡簿 

    學生聯絡簿的內容是五花百門，而且從這些不同的內容和方式中可以看出不同的個

性以及興趣。有學生是在畫畫，有學生是在分享遊戲、動漫，也有學生是在分享家庭中

的事，課堂的感想，甚至是社會議題。而印象最深的是有學生對公民議題的分享，八年

級的學生能夠發表很完整的個人看法，而且對回應能繼續後續的討論，真的令人佩服。 

3.2.2排座位 

  10月中有排新座位表的情況，可是不管怎麼排都好像總是有一些地方不太完善，一

方面是因為人數少，要讓學生附近是不同人的選擇不夠多。另一方面也因為吵鬧學生比

例有點太多，沒辦法把會聊天的學生完全隔開。當然實際的情況還是要真的運行了才能

確定。 

3.2.3 班級幹部 

    12月末進行新學期班級幹部的選拔，很快速的 15分鐘內就完成。因為班上人數較

少，所以每個人都可以安排到工作。有些小老師在和科任老師的溝通後沿用，其他則選

沒有當過的幹部，想要同樣位置的話就用猜拳的方式來決定，最後需要猜拳的有五組左

右。老實說出來的名單可能有一些不足，但還不是九年級所以還是有機會給學生們去嘗

試自己有興趣的工作。到了最後一年可能就需要多一些重要職位的指定。 

3.2.5 學生人際關係及行為 

  學生會有一些互相追逐、動手動腳的問題，遇到不如意的事時就會直覺的自己動手

反擊，但是從結論來說，因為有動手，所以變成雙方都有責任。對學生來說知道動手會

有責任,但是已經算是本能的反應沒那麼容易改過來。 

  9月末有學生的球拍的線被弄斷，老師的處理方法是請各位在聯絡簿上寫上知道的

事情還有對此事的看法，但是最後也沒有真的找出是誰做的，只能在班會上進行分享宣

導。如果是同樣的事情，我第一時間想到的處理方法是直接把目擊證人找來，然後私下

進行討論，得出結論後再在班上公告。用聯絡簿的方法可以令學生比較沒有顧慮的說出

來，也可以知道全班的想法後再進行討論，應該是比較完整的做法。 

 

 



  

 
 

 

 

 

4教學實習 

4.1 觀課心得 

因為學生和老師已經相處一年，所以在互動時能互相開起玩笑，老師也知道哪些學

生還有學習意願。因為芳瑩老師同時為導師，每節課都要可能要用到前五分鐘進行班級

事項的提醒交代。對進度可能也會有一定影響。  

  也有看到有老師是使用電子書來上課，以

前對電子書的印象就是單純的把課本變成投

影片，可是現在的電子書已經可以做到把圖片

中的圖形拉動，像是在教內切圓時，可以把三

角形拉動，圓會跟著一起動，學生就能簡單比

較銳角、直角、鈍角三角形的差別。在幾何的

題目中，電子書對教學更有幫助。 

 

 

4.2 教學心得 

第一次的試教是畢氏定理。這次

用到了右圖所示的投影片講述了一些

畢氏定理的歷史，但是對學生來說，

因為之前都是跟著課本來上，沒有特

地弄學習單的情況下有一些無所適從。 

   

4.3 段考心得 



  

 
 

  前兩次的段考有不同的風格，第

一次是基本都是計算，但是題目較為

簡單。所以有讀的就會比較簡單考到

高分，沒有準備的也沒有基本分可以

拿。第二次則是有四十分的選擇題，

但是題目都比較難，甚至是要結合到

去年所學的內容，讓大部份學生都遇

到困難。 

  怎樣的考卷才是一份好考卷？出考卷的時候要考量的東西很多，前一次的成績不錯，

這次是不是可以出比較難一點的內容？課外、延伸的內容有多少，甚至是不同班級間的

差異等等都要考慮。 

4.4 公開演示 

  12月的大事就是公開演示， 對每一章的內容，教科書的編排當然有他的研究和用

意，但是對老師來說，是不是完全只按這些題目來做又是另一個問題。可能用自己的理

解進行調整及修改成更適合自己風格的教材。 

  板書的問題還是存在，字和對板面的掌握還是要繼續加強。不同老師看到的是不一

的問題，同樣的教法對於不同班級也需要再進行改變。另外也要增加對學生狀況的追蹤

確認，除了叫特定的學生上台外,也可以下去查看。 

   

   邀請函                   上課情況 

 

 



  

 
 

 

 

5學校其他活動 

5.1 陶藝課程 

  配合課本課程，竹圍的特色課程是陶藝，而且在

很久之前就已經開始實行。在國高中的六年中，

每一年都會有六節左右和陶藝有關的課程，從在

陶板上寫字、上色到自己用陶土做出一個杯子、

盤子。在全校備課日時，就安排了全校的老師可

以簡單體驗拉坯或上色。我上一次接觸陶藝的內

容是在鶯歌的博物館，想不到在竹圍也能有類似

的活動，而且機器也十分齊全。 

5.2 捷運圍牆彩繪 

    在淡水到竹圍的學校很多都有參加此活動，在捷運淡

水到竹圍沿途的圍牆每一學校都會分到約 15米的區域，在

這之上彩繪自己學校特色或在地特色的畫作，一方面是做

到學校的宣傳，另一方面能讓學校、社區還有藝術結合。

我們的工作就是協助學生們一起把圍牆完成。 

 

 



  

 
 

 

 

 

5.3 校慶 

  12月的大活動就是一系列校慶相關的活動，包括模範生選舉、運動會、園遊會等一

系列的活動。 

 

5.3.1 校慶及園遊會 

  校慶是學校的重大活動，今年因

為是竹圍 24週年，不是 5年一次特

別盛大，所以只是辦在星期五。又因

當天有雨，所以只舉辦了一般的開閉

幕典禮還有園遊會。也導致對大部份

學生來說，4個小時的園遊會時間有

點略長，單一活動可能也比較沒有那

麼大的校慶的感覺。 

 

5.3.2 運動會 

  運動會因雨延期，分別用到了國高中部的班會時間，年級間的時段也有點錯開，讓

我的感覺是變成有點像單純每一年級的活動，而不太有全校盛典的感覺。另一方面也可

能是因為只有大隊接力和拔河，其他賽跑之類的都已經先比完，如果把一些決賽放到運

動會時比或是增加一些跨年級的比賽，氣氛應該可以比較熱烈。 

 



  

 
 

 

 

 

 

5.3.3 模範生選舉 

    校慶活動的另一活動，國高中部各選出一名模範生代表，於前一星期進行了拉票及

上台介紹發表，於星期一的早上及中午舉行投票。從投票率可以看到非被選人班級的投

票率都不太高。投票時也有不少正式投票時會算作違規的情況，如亮票、多人一起進投

票所之類的，顯示公民教育可能還要加強。另一方面在時間上我覺得如果是放在校慶當

天舉辦投票應該會更有感覺。 

   

 

5.4 高中社團小成發 

    12月另一個大活動是高中社團的小成發，同時也是聖誕慶祝活動。每個社團都準備

了不同的表演或活動帶給大家。有些社團，比如熱舞社、熱音社比較適合表演，有些社

團只能用問答活動展現就比較可惜了，但還是一場很開心的活動。 

 


